

IV SLAEDR

SIMPÓSIO LATINO-AMERICANO DE ESTUDOS DE DESENVOLVIMENTO REGIONAL

V SIDETEG

SEMINÁRIO INTERNACIONAL DA REDE IBERO-AMERICANA DE ESTUDOS SOBRE DESENVOLVIMENTO TERRITORIAL E GOVERANÇA



11 A 14 DE NOVEMBRO DE 2024

PROMOTORES:



PARCEIROS:



APOIO:



La documentación y el monitoreo son otras etapas cruciales en la metodología. La implementación de sistemas de monitoreo comunitario permite a los miembros de la comunidad recopilar datos sobre los efectos de la erosión costera, lo que es esencial para la formulación de políticas y la solicitud de asistencia. Este enfoque se alinea con las recomendaciones de la literatura sobre gestión de riesgos, que sugiere que la comunicación efectiva puede influir en la respuesta de las autoridades y en la movilización de recursos. A continuación, mostramos la Tabla I donde se reflejan las preocupaciones, frustraciones, así como las esperanzas de la comunidad Cachaca III en relación con la erosión costera y su situación actual.

DESARROLLO

Es relevante destacar que, según DANE (2023) en 2022, La Guajira enfrentó una situación crítica en términos de pobreza monetaria, con una línea de pobreza de 305.004 pesos (alrededor de unos 72,5 dólares). La incidencia de pobreza es alarmantemente alta, alcanzando el 46,9% en hogares con niños menores de 12 años y el 56,0% en hogares unipersonales. Además, la pobreza monetaria se agrava en función de la situación laboral del jefe del hogar, con un 85,2% de incidencia en hogares donde este está desocupado. La incidencia de pobreza extrema en La Guajira es del 32,3% en 2022.

Figura 3: “La esperanza de nuestra cultura se está yendo al mar”.



Fuente: El País <https://tinyurl.com/3j49mrxu> (español) <https://tinyurl.com/bdn5sd2c> (ingles) Fuente: Vorágine <https://tinyurl.com/ynca6wmb>

Esto nos muestra que aproximadamente un tercio de la población del departamento vive en condiciones de pobreza extrema, lo que resalta la gravedad de la situación económica en la región y la necesidad de políticas efectivas para abordar este problema. La pobreza extrema en La Guajira, según los datos de DANE 2022, se caracteriza por una línea de pobreza monetaria extrema que en 2022 fue de 170.966 pesos. La incidencia de pobreza extrema es particularmente preocupante, ya que afecta a un porcentaje significativo de la población.

Partiendo de estos antecedentes nos encontramos con el grave problema de erosión costera de la comunidad de Cachaca III, asumiendo un proyecto respaldado por el LHD-UFMS, el CELEAN y la Universidad de Medellín con la colaboración de investigadores y organizaciones

IV SLAEDR

SIMPÓSIO LATINO-AMERICANO DE ESTUDOS DE DESENVOLVIMENTO REGIONAL

V SIDETEG

SEMINÁRIO INTERNACIONAL DA REDE IBERO-AMERICANA DE ESTUDOS SOBRE DESENVOLVIMENTO TERRITORIAL E GOVERNAÇÃO



11 A 14 DE NOVEMBRO DE 2024

PROMOTORES:



PARCEIROS:



APOIO:



que brindaron apoyo científico, técnico, de comunicación y jurídico en la lucha contra la erosión costera y sus efectos. Dicha colaboración fue vital, aun pese a las distancias, jugado un papel crucial al poder proporcionar conocimientos técnicos, realizar diversos estudios diagnósticos y facilitar la comunicación con los medios de comunicación y las autoridades competentes, quienes, lamentablemente, han mostrado una falta de respuesta y empatía ante las solicitudes de ayuda

Figura 4: Formación para medir la erosión costera.



Fuente: autores del estudio

La estrategia seguida fue:

1. **Facilitación de la Comunicación:** Los líderes actúan como intermediarios entre la comunidad y las autoridades, asegurando que las preocupaciones y necesidades de la población sean escuchadas y consideradas en la planificación de estrategias de mitigación y adaptación según las tradiciones locales.
2. **Talleres y Capacitación:** Participar en talleres y sesiones de capacitación para educar a la comunidad sobre la erosión costera, el cambio climático y las medidas de adaptación. Esto ayudará a aumentar la conciencia y la preparación de la comunidad.
3. **Promoción de la Participación Comunitaria:** Los líderes fomentaran la participación de los miembros de la comunidad en la recopilación de datos sobre la erosión y en la implementación de proyectos de restauración de ecosistemas, como la reforestación de manglares.
4. **Colaboración con Expertos:** Facilitar la conexión entre la comunidad y expertos en ingeniería, climatología, geología y ecología, asegurando que se utilicen enfoques basados en evidencia para abordar la erosión costera.
5. **Desarrollo de Propuestas Conjuntas:** Los líderes locales han trabajado con las comunidades para desarrollar propuestas de mitigación que sean viables y que reflejen las necesidades y prioridades locales, presentándolas a las autoridades y organizaciones pertinentes.
6. **Monitoreo y Evaluación:** Los líderes pueden establecer mecanismos de monitoreo para evaluar la efectividad de las estrategias implementadas, asegurando que se realicen ajustes según sea necesario.
7. **Defensa de Políticas:** Abogar por políticas y regulaciones que apoyen la resiliencia climática y la protección de la comunidad frente a la erosión costera, trabajando en conjunto con autoridades locales y regionales (en nuestro caso, las cartas enviadas a presidencia de la república de Colombia han tenido respuestas, en total fueron tres misivas con las correspondientes denuncias a todos los ministerios y autoridades).

